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Perfilanpresupuestopara
revocacióndemandatoen2022
:::::Le decimos que los consejeroselectorales
de la Ciudad de México, que ya cuentan con
Patricia Avendaño como nueva presidenta,
son previsores.La razón es que,nos detallan,

si se realizao no el ejercicio
de la revocaciónde manda-
to de la jefade Gobierno,
Claudia Sheinbaum, el
próximo año —pues deben
terminar por definirse las
reglas en el Congreso capi-
talino—, ellosya contem-
plaronen su anteproyecto

-
a
o)pa2”u 

Patricia de presupuesto 2022, que
Avendaño votaránhoy en el pleno,

una bolsa de 155millones
398 mil pesos para realizardicho ejercicio.
ASÍ, nos comentan, los consejerosya armaron
su propuesta económica que ronda los mil
955 millones de pesos y veremos si los dipu-
tados locales dejan ese monto o no.

Laherenciaqueledejaronal
alcaldedeCoyoacán
:::::Nos platican que con los resultadosde la
revisióndela CuentaPública2020,porparte
de la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), se revelóque se detectóuna gestión

ineficienteen las participa-
ciones federalesmunicipa-
les de ese año,por lo que se
quedaron por aclararde for-
ma justificadapoco más de
178millones de pesos, lo
que se consideraun proba-
ble daño a la haciendapú-
blica.Ese monto fue locali-

Giovani zado por los auditores al
Gutiérrez cortedel 31de marzo de

2021,es decir,unos días
despuésde que don Manuel Negrete dejara
la alcaldía para contender por la gubernatura
de Guerrero,elecciónen la que no pintó. La
cuestión es que la aclaraciónde esos recursos
ya le tocaráal nuevo edil,Giovani Gutiérrez
(PAN-PRI-PRD). ¡Vayaherenciaque le dejaron!

ARCHIVOELUNIVERSAL Rojas, quien es di-
putada de Morena, buscará que la fiscalíame-
xiquense concluya el caso,nos comentan.

 

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores

del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709

1313,extensión 2421 o al email editorGeluniversal.com.mx

PelearádenuevoporNextialpan
:::::De nueva cuenta,la priista Saira Beltrán
Juárez es la candidata de la alianza Va por el
Estado de México (PRI, PAN, PRD) a la presi-
dencia municipal de Nextlalpanpara la próxi-

ma elección extraordinaria
que se realizará el 14 de no-
viembre. En su arranque de
campaña la acompañó la
presidenta estataldel PRI,
Alejandra del Moral Vela,
quien aseguró que en la pa-
sada eleccióndel 6 de junio
la abanderada ganó y, por
eso,quemaron las urnas.

Saira Beltrán Y justoese fue el tono del
Juárez discurso de la candidata

aliancista,quien aseveró
que volverá a ganar la elecciónque,debido a
la violencia, fue anulada por partede las au-
toridades electorales.
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Familiaresdeedilasesinadoen
ValledeChalcoexigenjusticia
:::::Al cumplirse dos años del atentadoque
días después le costó la vida al entoncesalcal-
de morenistade Vallede Chalco,Francisco
Tenorio, la familiasigueclamandojusticia.
No obstante que fueron detenidas seis perso-
nas relacionadas con el ataque,dos de las
cuales son menores de edad y ya fueron sen-
tenciadas,nos comentan que el asesinato no
se ha esclarecidopor completo,sobre todo el
móvil. Ahora, desde el Congreso local,la viu-
da del exalcalde,Yessica
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Perfilan presupuesto para revocación de mandato en 2022 
Le decimos que los consejeros electorales de la Ciudad de México, que ya cuentan con 
Patricia Avendaño como nueva presidenta, son previsores. La razón es que, nos detallan, 
si se realiza o no el ejercicio de la revocación de mandato de la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, el próximo año —pues deben terminar por definirse las reglas en el Congreso 
capitalino—, ellos ya contemplaron en su anteproyecto de presupuesto 2022, que votarán 
hoy en el pleno, una bolsa de 155 millones 398 mil pesos para realizar dicho ejercicio. Así, 
nos comentan, los consejeros ya armaron su propuesta económica que ronda los mil 955 
millones de pesos y veremos si los diputados locales dejan ese monto o no. 
 
La herencia que le dejaron al alcalde de Coyoacán 
 
Nos platican que con los resultados de la revisión de la Cuenta Pública 2020, por parte de 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF), se reveló que se detectó una gestión 
ineficiente en las participaciones federales municipales de ese año, por lo que se quedaron 
por aclarar de forma justificada poco más de 178 millones de pesos, lo que se considera un 
probable daño a la hacienda pública. Ese monto fue localizado por los auditores al corte del 
31 de marzo de 2021, es decir, unos días después de que don Manuel Negrete dejara la 
alcaldía para contender por la gubernatura de Guerrero, elección en la que no pintó. La 
cuestión es que la aclaración de esos recursos ya le tocará al nuevo edil, Giovani Gutiérrez 
(PAN-PRI-PRD). ¡Vaya herencia que le dejaron! 
 
Peleará de nuevo por Nextlalpan 
De nueva cuenta, la priista Saira Beltrán Juárez es la candidata de la alianza Va por el 
Estado de México (PRI, PAN, PRD) a la presidencia municipal de Nextlalpan para la 
próxima elección extraordinaria que se realizará el 14 de noviembre. En su arranque de 
campaña la acompañó la presidenta estatal del PRI, Alejandra del Moral Vela, quien 
aseguró que en la pasada elección del 6 de junio la abanderada ganó y, por eso, quemaron 
las urnas. Y justo ese fue el tono del discurso de la candidata aliancista, quien aseveró que 
volverá a ganar la elección que, debido a la violencia, fue anulada por parte de las 
autoridades electorales. 
 
Familiares de edil asesinado en Valle de Chalco exigen justicia 
Al cumplirse dos años del atentado que días después le costó la vida al entonces alcalde 
morenista de Valle de Chalco, Francisco Tenorio, la familia sigue clamando justicia. No 
obstante que fueron detenidas seis personas relacionadas con el ataque, dos de las cuales 
son menores de edad y ya fueron sentenciadas, nos comentan que el asesinato no se ha 
esclarecido por completo, sobre todo el móvil. Ahora, desde el Congreso local, la viuda del 
exalcalde, Yessica Rojas, quien es diputada de Morena, buscará que la fiscalía mexiquense 
concluya el caso, nos comentan. 
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Asume Patricia Avendaño Durán cargo como consejera presidenta del IECM 
Avendaño Durán refrendó que su compromiso como Consejera Presidenta, es con los 
ciudadanos, de garantizar elecciones libres y genuinas, ya que sin ellas no hay cimientos 
para una democracia plena. 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/asume-patricia-avendano-duran-cargo-
como-consejera-presidenta-del-iecm/ 
 EDITOR 04 — 28 OCTUBRE, 2021 
Por: Redacción/ 
 
 

 
 Fotografía: IECM 
Patricia Avendaño Durán tomó protesta, este miércoles, como Consejera Presidenta del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), tras ser designada por el Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral (INE), a través del Acuerdo INE/CG1616/2021, para 
ocupar el referido cargo durante el periodo de 7 años. 
 
Al asumir la Presidencia del IECM, en sesión pública solemne del Consejo General, 
Avendaño Durán expresó ante las Consejeras y Consejeros Electorales, personas 
representantes de los partidos políticos y de los grupos parlamentarios, y de la ciudadanía 
que siguió la transmisión a través del canal de YouTube de este Instituto, su orgullo de 
haberse integrado hace 22 años a este organismo autónomo, con la convicción clara de 
lograr una mejor calidad en la democracia de la Ciudad de México. 
 
El ser fundadora del IECM, sostuvo la Consejera Presidenta, le ha permitido ver la 
transformación de este organismo autónomo a lo largo de sus más de dos décadas de 
existencia, hasta llegar a ser una Institución sólida, reconocida y aceptada por la 
ciudadanía, lo cual ha sido una tarea ardua, pero gracias al trabajo y esfuerzo de todas las 
personas servidoras públicas que laboran y han laborado en ella, se ha cumplido con ese 
objetivo. 
 
“Nuestro Instituto se ha transformado a lo largo de todos estos años, y durante todo el 
tiempo se ha caracterizado por su permanente contacto con la ciudadanía; su función y su 
servicio cuentan con un arraigo muy importante y el reconocimiento ciudadano. Por ello, 
tengo claro que debemos seguir tocando las puertas de los habitantes de nuestra ciudad, 
los domicilios de la población capitalina, para llegar a las familias, a las amas de casa, a las 
personas jóvenes, a las personas adultas mayores, a las niñas, a los niños, para que 
participen en los programas que tenemos destinados para ellas y ellos”, enfatizó. 
 
Al destacar que su labor en el IECM ha sido en el Servicio Profesional Nacional Electoral, 
Avendaño Durán refrendó que su compromiso como Consejera Presidenta, es con las 
ciudadanas y los ciudadanos, de garantizar elecciones libres y genuinas, ya que sin ellas 
no hay cimientos para una democracia plena. 
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Reconoció que el IECM tiene nuevos retos ante el contexto actual, derivado de la 
contingencia sanitaria mundial, por lo que la agenda institucional contempla, entre otras 
acciones, el coadyuvar en la construcción de una democracia paritaria en nuestra ciudad; 
ejercer firmemente las atribuciones asignadas a este Instituto para garantizar a las mujeres 
una participación política libre de violencia; fomentar con mayor energía la participación 
política de las personas jóvenes y construir ciudadanía a futuro, renovando e incrementando 
las acciones de Educación Cívica. 
 
La agenda contempla también facilitar el empleo de los instrumentos de participación 
ciudadana que nos competen, haciéndolos asequibles y cercanos a las personas; 
armonizar las funciones y la estructura orgánica con las nuevas responsabilidades 
establecidas en la Constitución Política local la Ley de Pueblos y Barrios Originarios de la 
Ciudad de México, y seguir impulsando los mecanismos para que al interior del IECM se 
garantice que todas y todos los trabajadores cuenten con un espacio de trabajo libre de 
violencia y discriminación. 
 
Al respecto, la Consejera Presidenta destacó el trabajo invaluable y desempeño que han 
tenido todas y todos quienes laboran y han laborado en el IECM: de las Consejeras y los 
Consejeros Electorales que han conformado los diversos Consejos Generales, del personal 
del Área Administrativa, de las diversas Direcciones Ejecutivas y Unidades Técnicas, a las 
personas trabajadoras de la Rama Administrativa y de Honorarios,y a quienes integran el 
Servicio Profesional Electoral Nacional adscritos a este Instituto. 
 
A las personas representantes de los partidos políticos y de los grupos parlamentarios, les 
refrendó su compromiso de mantener un diálogo permanente y respetuoso, el cual siempre 
ha caracterizado al IECM, lo cual ha permitido construir acuerdos internos y mejorar los 
procesos electorales y de participación ciudadana en la capital. 
 
La Consejera Avendaño Durán sostuvo que el diálogo y respeto estará abierto a las 
autoridades de los tres niveles de Gobierno, con el objetivo de trabajar de la mano y que el 
IECM desempeñe de manera eficiente las funciones que le confiere la Constitución y las 
leyes que de ella emanan. 
 
Señaló que uno de los valores fundamentales que dan viabilidad al IECM es su autonomía, 
por lo que aseguró que su compromiso como Consejera Presidenta es fortalecer dicha 
autonomía e independencia, actuando siempre al amparo del marco constitucional y legal 
vigente. 
 
“Consejeras y Consejeros electorales, para mí es un honor y un privilegio compartir la 
Herradura de la Democracia con ustedes, y llego a la Presidencia de nuestro Instituto con 
entusiasmo y con el mayor de los ánimos para sumarme a las diversas actividades y 
acciones que cada una y uno de ustedes ha sabido desempeñar con gran talento y 
profesionalismo, sin lo cual el Instituto Electoral de la Ciudad de México no estaría a la 
vanguardia en el país”, puntualizó Avendaño Durán. 
 
Durante la sesión pública, en sus respectivas intervenciones, las Consejeras Electorales 
Erika Estrada Ruiz, Carolina del Ángel Cruz y Sonia Pérez Pérez, así como los Consejeros 
Electorales Mauricio Huesca Rodríguez, Ernesto Ramos Mega y Bernardo Valle Monroy, 
dieron a la bienvenida a la nueva Consejera Presidenta y expresaron su beneplácito por 
tratarse de una persona servidora pública que conoce perfectamente el funcionamiento del 
IECM, al laborar en este organismo autónomo desde su origen. 



Las personas representantes de los diversos partidos políticos y de los grupos 
parlamentarios se sumaron a las felicitaciones y también se congratularon con el 
nombramiento de la nueva Consejera Presidenta. 
 
Patricia Avendaño Durán es licenciada en Ciencias Políticas y Administración Pública por 
la UNAM. Realizó sus estudios de Especialización en Administración Pública en el Instituto 
Nacional de Administración Pública (INAP) de México. Auspiciada por la Agencia Española 
de Cooperación Internacional y la Fundación FordHewlett and Mc Arthur cursó la Maestría 
en Administración y Gerencia Pública en la Universidad de Alcalá de Henares, en Madrid 
España. 
 
En el ámbito laboral colaboró como investigador en el Centro de Estudios de Administración 
Estatal y Municipal del INAP y posteriormente como Jefa del Departamento de Investigación 
en dicho Centro. También se desempeñó como Jefa del Área de Control de Gestión adscrita 
a la Secretaria Ejecutiva del citado instituto. 
 
Participó con la organización ciudadana Alianza Cívica como observadora en el proceso 
electoral 1997 y colaboró como voluntaria en diversas actividades con la organización 
Causa Ciudadana. 
 
Desde 1999 ha prestado sus servicios en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, al 
cual ingresó por concurso de oposición como integrante del Servicio Profesional Electoral, 
en donde se ha desempeñado como Coordinadora de órgano desconcentrado en el Distrito 
XIV cabecera de delegación en Cuauhtémoc; Distrito XXII de Iztapalapa, Distrito XL 
cabecera de delegación en Tlalpan; Distrito 08 cabecera de delegación en Tláhuac y 
actualmente es miembro del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema OPLE y se 
desempeña como Titular del Órgano Desconcentrado 16, cabecera de Demarcación en 
Tlalpan. Como parte de sus funciones ha fungido como presidenta de Consejo Distrital en 
los procesos electorales locales de 2000, 2003, 2006, 2009, 2012, 2015, 2018 y 2021. 
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Sin Protocolo 
 
Medalla a lo peor 
 
https://www.la-prensa.com.mx/analisis/medalla-a-lo-peor-7401322.html  
ANALISIS 
 JUEVES 28 DE OCTUBRE DE 2021 
 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador presumió la mañana de ayer que su gobierno 
había logrado la medalla de plata. 
 
Y para su “archivo de vanidades”, pidió ampliar “grandotote”, el dato del Financial Times, el 
medio de comunicación que otras veces criticó. 
 
“Miren, estamos en segundo lugar, ahí está”, señaló el mandatario. “Nada más nos está 
ganando el presidente de la India”, presumió. 
 
Pero con sólo introducirse al poderoso motor de búsqueda de Internet, Google para 
descubrir la realidad, más allá de la popularidad del mandatario. 
 
Los más reciente: por tres días consecutivos atacó a la UNAM, máxima casa de estudios 
del país y de donde surgió él tras 15 años de estancia. 
 
En tres años desde Palacio Nacional ha polarizado al país y sembrado odio, burla, división 
y un brutal uso faccioso del poder. 
 
Su gobierno denominado de “cuarta transformación”, sólo es para los suyos y los 22 
millones de mexicanos de los padrones sociales. 
 
El uso de la justicia como venganza personal y política. Ejemplos: Rosario Robles y Ricardo 
Anaya. 
 
El sistemático ataque a los adversarios, a quienes llama conservadores “hipócritas” y 
cínicos”. 
 
De hecho, la mentira prácticamente es asumida como política de Estado. 
 
Recientemente el Taller Spin de Comunicación Política contabilizó 61 mil afirmaciones no 
verdaderas en 684 conferencias matutinas. 
 
Así es como se explica la creación de la sección del tribunal inquisidor, “quién es quién en 
las mentiras” que tiene como objetivo contrarrestar las verdades publicadas en medios de 
comunicación. 
 
Es evidente que la política de “abrazos y no balazos”, resultó un fiasco, con más de 100 mil 
asesinatos, el doble del régimen de Enrique Peña Nieto y el triple de Felipe Calderón. 
 
Más del 35% del territorio nacional, fue entregado a la delincuencia organizada, según 
reportó el Comando Norte de Estados Unidos. 
 



Todavía más grave es que el Presidente convirtió a México en el mayor muro antiinmigrante 
de Estados Unidos. 
 
Emprendió obras faraónicas destinadas al fracaso y que han consumido un demencial 
presupuesto como el Tren Maya, Dos Bocas y el Aeropuerto de santa Lucía. 
 
A las Fuerzas Armadas y a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, les encargó 
la campaña de vacunación anticovid. 
 
Más de 15 millones de mexicanos se quedaron sin acceso a los servicios de salud ni a 
medicamentos, con la desaparición del Seguro Popular. 
 
Nuestro país se ubica como el de más alta letalidad por la pandemia, con cifras oficiales 
que rondan los 600 mil decesos. 
 
Todos los datos anteriores, se pueden encontrar en el mundo virtual de las benditas redes 
sociales y los medios digitales y tradicionales de comunicación. 
 
¿Acaso no es mejor la medalla de plata de lo peor? ¿O será la de oro? 
 
PROSPECCIÒN… Patricia Avendaño Cantú rindió protesta ayer como nueva consejera 
presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IEM). En sesión solemne del 
Consejo General del organismo, la consejera electoral se reunió con sus pares y los 
representantes de los diferentes partidos políticos. Avendaño Cantú fue elegida por los 
consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) para un periodo de siete años y entre sus 
múltiples obligaciones estará la organización de las elecciones de 2024 en la Ciudad de 
México donde se renovará la jefatura de gobierno, 16 alcaldías y 66 curules en el Congreso 
local; además será concurrente con la elección Presidencial; posteriormente las elecciones 
intermedias de 2027. El consejo general lo integran Patricia Avendaño Cantú, Carolina del 
Ángel Cruz, Erika Estrada Ruiz, Sonia Pérez Pérez, Bernardo Valle Monroy, Mauricio 
Huesca Rodríguez y Ernesto Ramos Mega. La mayoría son mujeres. 
 
Twitter: @JoelSaucedo 
 
saucedosj@yahoo.com.mx 
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Nuevas designaciones
en los OPL

esde la reforma electoral de 2014, la Cons-
titución federal denominó a los institutos
electorales locales como organismos públi-
cos electorales(Op), estableciendoque con-
tarán con un órgano superior de dirección
integrado por una consejera o consejero pre-
sidentey seis consejeraso consejeroselecto-

rales,con derecho a voz y voto,designados por el Consejo
General del INE, mediante un concurso público integrado
por diversas etapas eliminatorias, siendo necesario contar
con el aval de por lo menos $8votos; así como una secretaría

ejecutivay representaciones de los partidos políticos sólo
con derecho a voz.

Lo anteriorvienea colaciónporque,en la sesión delCon-
sejoGeneraldelINE,celebradaelmartespasado,seaprobóla
designaciónde 10consejerasy 3consejerosqueocuparán las
presidencias de 13institutoselectoraleslocales,en las entida-
des federativas de:Campeche, Chihuahua, Ciudad de México,

Colima, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Oaxaca, Querétaro, San
Luis Potosí, Sonora, Yucatán, y Zacatecas; declarándose de-
siertos los concursos en los estados de:Baja California Sur,
Estado de México, Nuevo León, y Tabasco.

Asimismo, en:Aguascalientes,BajaCalifornia,Chihuahua,
Coahuila, Durango, Hidalgo, Nayarit, Puebla, Quintana Roo,
Sinaloa,Tamaulipas,y Tlaxcala,sedesignarón34consejerías
queestabanvacantes;proclamándosedesiertaladeVeracruz.

De acuerdo con la estadística del INF, en total se recibie-

ron, 1,991solicitudes de registropara participaren las con-
vocatorias, de las cuales 1,784 (835 mujeres y 949 hombres)

cumplieron con todos los requerimientosnecesarios,por lo
que continuarón en el proceso y realizaron un examen de
conocimientosy,al concluirse estaetapa,555 personas as-
pirantes,realizaronun ensayode maneravirtualque evaluó
El Colegio de México. Al final de la etapade ensayos se ob-
tuvoque sólo 288 personaseranidóneas (148mujeresy 140
hombres),desistiéndosedos personas y una más,que solicitó
revisiónresultóidónea,por loque287personas(147mujeres
y 140 hombres) pasaróna la etapade valoración curricular
y entrevista.

Cabeseñalarqueen esteproceso,los partidospolíticostu-
vierón laoportunidadde formularobservacionespor escrito,
evidenciándoseprincipalmente,la aparentefaltade parcia-
lidad al cercaníacon del

gobiernoestatal,o de los institutospolíticos.
Los cargosqueocuparánlasy losnuevos funcionarioselec-

torales,son muy importantesporque,deberángarantizarque
la organizaciónde los procesos electoraleslocales,se lleve
a cabo con apegoa los principios rectores de la actividad
electoral,por lo cual,los integrantesdel Consejo Generaldel
INF, les recordaronque las designacionesno significanun
chequeen blanco”y estaránsometidasal escrutiniopúblico.

Ahora solo resta,esperar el resultado de las eventuales
impugnaciones,queseguramentesepresentaránparadarpor
concluido esteproceso;sin perderdevistaque,en la reforma
electoralde 2022,posiblementelos Opl desaparezcan.

Plancha de quite: “No puedes hacer una revolución para
tener la democracia.Debes tener la democracia para hacer
una revolución” Gilbert Keith Chesterton.
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Necesario que mujeres tomen decisiones importantes y relevantes para el país dice 
consejera del IECM Carolina del Ángel 
 
https://www.voragine.com.mx/2021/10/28/necesario-que-mujeres-tomen-decisiones-
importantes-y-relevantes-para-el-pais-dice-consejera-del-iecm-carolina-del-angel/  
Por voragine -28 octubre, 20210 
 
Ciudad de México, México.– “Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las 
mujeres a poder votar, pero aún estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una 
igualdad de trato y de igualdad de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: 
Democracia y liderazgo político de las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del 
#VotoFemeninoMéxico. 
 
El encuentro que contó también con la participación de la Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) y Presidenta de la Asociación Mexicana de 
Consejeras Estatales Electorales AC (AMCEE), Gloria Icela García, y la Consejera 
Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEE-Chihuahua), Claudia Arlett 
Espino, fue transmitido de manera virtual a través de la plataforma de Facebook. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
Indicó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó como una obligación, 
pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay paridad en todo, no existe 
voluntad política de quienes toman las decisiones para entender que los nombramientos se 
tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres deben estar ocupando, 
mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la Constitución y a la 
que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal y todavía no se ve 
una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, qué más 
quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes y ser 
consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de las 
decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
Hizo un llamado a los actores políticos a bajarse del discurso numérico y subirse al discurso 
de verdad y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad real, en donde se 
eliminen los roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y privada. “Tenemos 
que quitar esa visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si no se hace política 
de forma violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que ser”, sostuvo. 
 



Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
La Consejera Carolina del Ángel indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años 
para observar resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación 
principalmente a las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el 
trabajo y los espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, 
fortaleza, sororidad, afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 



Necesario que las mujeres tomen decisiones importantes y relevantes para el país: 
Consejera del IECM, Carolina del Ángel 
 
https://lineapolitica.com/necesario-que-las-mujeres-tomen-decisiones-importantes-y-
relevantes-para-el-pais-consejera-del-iecm-carolina-del-angel/  
por Redacción | Oct 28, 2021 | Columna 5, Línea Electoral 
 
“Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las mujeres a poder votar, pero aún 
estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una igualdad de trato y de igualdad 
de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: Democracia y liderazgo político de 
las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del #VotoFemeninoMéxico. 
 
El encuentro que contó también con la participación de la Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) y Presidenta de la Asociación Mexicana de 
Consejeras Estatales Electorales AC (AMCEE), Gloria Icela García, y la Consejera 
Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEE-Chihuahua), Claudia Arlett 
Espino, fue transmitido de manera virtual a través de la plataforma de Facebook. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
Indicó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó como una obligación, 
pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay paridad en todo, no existe 
voluntad política de quienes toman las decisiones para entender que los nombramientos se 
tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres deben estar ocupando, 
mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la Constitución y a la 
que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal y todavía no se ve 
una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, qué más 
quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes y ser 
consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de las 
decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
Llamó a los actores políticos a bajarse del discurso numérico y subirse al discurso de verdad 
y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad real, en donde se eliminen los 
roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y privada. “Tenemos que quitar esa 
visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si no se hace política de forma 
violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que ser”, sostuvo. 
 



Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
La Consejera Carolina del Ángel indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años 
para observar resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación 
principalmente a las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el 
trabajo y los espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, 
fortaleza, sororidad, afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 



Mujeres, alejadas de la igualdad: IECM 
 
http://www.siminforma.com.mx/detalle.aspx?tipo=ULTIMA&fecha=28-octubre-2021-
2&seccion=MEXICO&titulo=Mujeres,-alejadas-de-la-igualdad:-IECM  
Redacción de Siminforma 
 
“Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las mujeres a poder votar, pero aún 
estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una igualdad de trato y de igualdad 
de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: Democracia y liderazgo político de 
las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del #VotoFemeninoMéxico. 
 
El encuentro que contó también con la participación de la Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) y Presidenta de la Asociación Mexicana de 
Consejeras Estatales Electorales AC (AMCEE), Gloria Icela García, y la Consejera 
Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEE-Chihuahua), Claudia Arlett 
Espino, fue transmitido de manera virtual a través de la plataforma de Facebook. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
Indicó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó como una obligación, 
pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay paridad en todo, no existe 
voluntad política de quienes toman las decisiones para entender que los nombramientos se 
tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres deben estar ocupando, 
mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la Constitución y a la 
que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal y todavía no se ve 
una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, qué más 
quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes y ser 
consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de las 
decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
Hizo un llamado a los actores políticos a bajarse del discurso numérico y subirse al discurso 
de verdad y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad real, en donde se 
eliminen los roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y privada. “Tenemos 
que quitar esa visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si no se hace política 
de forma violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que ser”, sostuvo. 
 



Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
La Consejera Carolina del Ángel indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años 
para observar resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación 
principalmente a las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el 
trabajo y los espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, 
fortaleza, sororidad, afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 



No se trata sólo de paridad numérica, es necesario que las mujeres tomen 
decisiones importantes: Del Ángel 
 
https://www.contrareplica.mx/nota-No-se-trata-solo-de-paridad-numerica-es-necesario-
que-las-mujeres-tomen-decisiones-importantes-Carolina-del-Angel-202128102  
Ciudades jueves 28 de octubre de 2021 - 
 

 
“Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las mujeres a poder votar, pero aún 
estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una igualdad de trato y de igualdad 
de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: Democracia y liderazgo político de 
las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del #VotoFemeninoMéxico. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
De igual manera, puntualizó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó 
como una obligación, pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay 
paridad en todo, no existe voluntad política de quienes toman las decisiones para entender 
que los nombramientos se tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres 
deben estar ocupando, mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Asimismo, reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la 
Constitución y a la que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal 
y todavía no se ve una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, qué más 
quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes y ser 
consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de las 
decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
También, Del Ángel hizo un llamado a los actores políticos a bajarse del discurso numérico 
y subirse al discurso de verdad y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad 
real, en donde se eliminen los roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y 
privada. “Tenemos que quitar esa visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si 

https://www.contrareplica.mx/ciudad


no se hace política de forma violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que 
ser”, sostuvo. 
 
Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
Por último, indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años para observar 
resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación principalmente a 
las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el trabajo y los 
espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, fortaleza, sororidad, 
afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 



No se trata sólo de paridad numérica, es necesario que las mujeres tomen decisiones 
importantes y relevantes para el país: Consejera del IECM, Carolina del Ángel 
 
https://pokerpolitico.com.mx/?p=68 
Por: Enrique López Ocampo 
Ciudad 
Octubre 28, 2021 
 
“Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las mujeres a poder votar, pero aún 
estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una igualdad de trato y de igualdad 
de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: Democracia y liderazgo político de 
las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del #VotoFemeninoMéxico. 
 
El encuentro que contó también con la participación de la Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) y Presidenta de la Asociación Mexicana de 
Consejeras Estatales Electorales AC (AMCEE), Gloria Icela García, y la Consejera 
Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEE-Chihuahua), Claudia Arlett 
Espino, fue transmitido de manera virtual a través de la plataforma de Facebook. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
Indicó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó como una obligación, 
pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay paridad en todo, no existe 
voluntad política de quienes toman las decisiones para entender que los nombramientos se 
tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres deben estar ocupando, 
mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la Constitución y a la 
que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal y todavía no se ve 
una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, qué más 
quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes y ser 
consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de las 
decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
 
Hizo un llamado a los actores políticos a bajarse del discurso numérico y subirse al discurso 
de verdad y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad real, en donde se 
eliminen los roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y privada. “Tenemos 
que quitar esa visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si no se hace política 
de forma violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que ser”, sostuvo. 

https://pokerpolitico.com.mx/?p=68


 
Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
La Consejera Carolina del Ángel indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años 
para observar resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación 
principalmente a las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el 
trabajo y los espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, 
fortaleza, sororidad, afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 



No se trata sólo de paridad numérica, es necesario que las mujeres tomen decisiones 
importantes y relevantes para el país: Consejera del IECM, Carolina del Ángel 
 
https://hojaderutadigital.mx/no-se-trata-solo-de-paridad-numerica-es-necesario-que-las-
mujeres-tomen-decisiones-importantes-y-relevantes-para-el-pais-consejera-del-iecm-
carolina-del-angel/  
octubre 28, 2021 
 
“Estamos conmemorando el derecho Constitucional de las mujeres a poder votar, pero aún 
estamos muy alejadas de una igualdad sustantiva, de una igualdad de trato y de igualdad 
de condiciones”, así lo señaló la Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Carolina del Ángel Cruz, durante la Mesa panel: Democracia y liderazgo político de 
las mujeres, en el marco del 68 Aniversario del #VotoFemeninoMéxico. 
 
El encuentro que contó también con la participación de la Consejera Presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Sinaloa (IEES) y Presidenta de la Asociación Mexicana de 
Consejeras Estatales Electorales AC (AMCEE), Gloria Icela García, y la Consejera 
Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua (IEE-Chihuahua), Claudia Arlett 
Espino, fue transmitido de manera virtual a través de la plataforma de Facebook. 
 
En su exposición, la Consejera del IECM explicó que hace 68 años se incluyó en la 
Constitución la condición para que las mujeres pudieran votar, sin embargo, no se indicaba 
hasta cuándo iban a poder ser votadas y en qué momento iban a pelear por los espacios 
de toma de decisión o una candidatura. 
 
Indicó que apenas hace dos años la paridad en todo se implementó como una obligación, 
pero parece que la norma Constitucional es optativa, pues no hay paridad en todo, no existe 
voluntad política de quienes toman las decisiones para entender que los nombramientos se 
tienen que dar necesariamente, de manera que las mujeres deben estar ocupando, 
mínimamente ese 50% de los espacios públicos. 
 
La Consejera Del Ángel se dijo convencida de que “la paridad para las mujeres no es 
numérica, la paridad es un piso para las mujeres y es un techo para los hombres. Y esa es 
una paridad que está marcada en la Constitución, pero que todavía no vemos”. 
 
Reiteró que a pesar de que la paridad es un elemento plasmado en la Constitución y a la 
que se comprometieron los partidos políticos, es parte del pacto federal y todavía no se ve 
una claridad en la toma de decisiones. 
 
Consideró que es importante dejar de lado el contexto en donde solamente se trata de una 
paridad numérica, pues actualmente se oyen voces que dicen: ya tienen la mitad, 
 
qué más quieren. “Es simple y sencillo, queremos tomar decisiones, decisiones importantes 
y ser consideradas, porque no se trata de ser 250 en un espacio de 500, es formar parte de 
las decisiones importantes y relevantes para este país”, sostuvo. 
 
Hizo un llamado a los actores políticos a bajarse del discurso numérico y subirse al discurso 
de verdad y de las acciones, de la paridad sustantiva, de la paridad real, en donde se 
eliminen los roles y los estereotipos de género a toda la vida pública y privada. “Tenemos 
que quitar esa visión patriarcal de hacer política, esta visión en la que si no se hace política 
de forma violenta, entonces ya no es política, porque así tendría que ser”, sostuvo. 



 
Refirió que el pasado proceso electoral dejó muchos ejemplos por analizar, debido a que a 
pesar de que hubo más candidatas, lamentablemente también es cierto que se incrementó 
la violencia política en razón de género contra las mujeres. 
 
Agregó que la cobertura mediática también ha sido muy violenta en contra de las mujeres 
candidatas, en donde se juzga su vida privada y no sus propuestas. 
 
Sostuvo que aún quedan muchas deudas históricas, las cuales son palpables y visibles. 
“En ningún país del mundo se ha logrado la igualdad entre hombres y mujeres, pues una 
de cada tres mujeres en el planeta padece de violencia por el simple hecho de ser mujer. 
En México, cada día son asesinadas 11 mujeres, simplemente por ser mujeres, esa es la 
realidad en este país y el mundo”, apuntó. 
 
La Consejera Carolina del Ángel indicó que las mujeres no pueden esperar otros 68 años 
para observar resultados palpables y contundentes. En este sentido, hizo una invitación 
principalmente a las mujeres para seguir haciendo historia en lo individual, en la casa, el 
trabajo y los espacios públicos y privados, sin olvidar que este es un tema de fuerza, 
fortaleza, sororidad, afinamiento y redes de apoyo entre mujeres, finalizó. 
 
 



Falso que se ha emplazado a autoridades capitalinas por la Tarjeta Claudia: IECM 
 
https://www.contrareplica.mx/nota-Falso-que-se-ha-emplazado-a-autoridades-capitalinas-
por-la-Tarjeta-Claudia--IECM-202128101 
Ciudades jueves 28 de octubre de 2021 - 
 
Ante algunas versiones relacionadas con la interposición de una denuncia por la “Tarjeta 
Claudia”, el Instituto Electoral de la Ciudad de México precisó que hasta el momento no se 
ha emplazado a ninguna autoridad respecto a este tema. 
 
El consejero Bernardo Valle Monroy, presidente de la Comisión de Asociaciones Políticas 
del IECM, precisó que “hasta este momento, no hemos emplazado a ninguna autoridad 
respecto a alguna denuncia sobre estos hechos.” 
 
Lo anterior debido a que se especulaba que se había emplazado a personas y/o autoridades 
sobre este tema. 
 
El consejero Bernardo Valle puntualizó que la Comisión de Asociaciones Políticas aún no 
ha entrado al estudio y análisis de este tema en particular. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Falso-que-se-ha-emplazado-a-autoridades-capitalinas-por-la-Tarjeta-Claudia--IECM-202128101
https://www.contrareplica.mx/nota-Falso-que-se-ha-emplazado-a-autoridades-capitalinas-por-la-Tarjeta-Claudia--IECM-202128101


Falso que el IECM hubiera emplazado a alguna autoridad del gobierno capitalino por 
la “Tarjeta Claudia” 
 
https://hojaderutadigital.mx/falso-que-el-iecm-hubiera-emplazado-a-alguna-autoridad-del-
gobierno-capitalino-por-la-tarjeta-claudia/  
octubre 28, 2021 
 
Ante algunas versiones relacionadas con la interposición de una denuncia por la  “Tarjeta 
Claudia”, el Instituto Electoral de la Ciudad de México precisó que hasta el momento no se 
ha emplazado a ninguna autoridad respecto a este tema. 
 
El consejero Bernardo Valle Monroy, presidente de la Comisión de Asociaciones Políticas 
del IECM, precisó que “hasta este momento, no hemos emplazado  a ninguna autoridad 
respecto a alguna denuncia sobre estos hechos.” 
 
Lo anterior debido a que se especulaba que se había emplazado a personas y/o autoridades 
sobre este tema. 
 
El consejero Bernardo Valle puntualizó que la Comisión de Asociaciones Políticas aún no 
ha entrado al estudio y análisis de este tema en particular. 
 
Cabe precisar que en su oportunidad las instancias del órgano electoral capitalino habrán 
de resolver sobre esta o cualquier otra queja, con apego a los plazos, tiempos y respeto a 
las reglas procesales que la ley determina. 
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En entrevista, Eva Sanders, Directora de Accountability Lab Mexico, habló del 
presupuesto participativo. 
 
Fecha:      2021-10-28 08:40:32  
Medio:      107.9 Horizonte    
Autores:   Luisa Iglesias   
Duración: 00:12:27   
 
LUISA IGLESIAS, CONDUCTORA: Vamos a hablar de Presupuesto Participativo en esta 
primera emisión de IMER Noticias. 
 
La oportunidad que tiene, tanto usted como yo, de participar en la toma de decisiones de 
sus espacios colectivos; a ver, en la Ciudad de México, apenas $3 de cada $100 pesos del 
presupuesto público que se destina a las colonias, se aplica en proyectos de... propuestos, 
digamos, estos proyectos que propone la ciudadanía, los ciudadanos. Mientras que en otras 
entidades del país, ni siquiera se destina un solo centavo del presupuesto o ideas votadas 
por sus propios habitantes. 
 
Y esto demuestra, de una u otra manera, que los gobiernos, estoy citando, los gobiernos 
creen que somos ciudadanos que no tenemos la capacidad para decidir lo que queremos, 
así se manifestaron este marte, integrantes del Comité de Participación Ciudadana, del 
Sistema Nacional Anticorrupción; el tema es interesantísimo y podría casi asegurar que 
inclusive, muchas y muchos de nosotros, todavía no hemos entrado a la discusión inicial de 
qué es este presupuesto y cómo le hacemos. Es por ello, que estamos con Eva Sanders, 
directora de Accountability Lab México. 
 
¿Cómo estás, Eva? Muy buenos días. 
 
EVA SANDERS, DIRECTORA DE ACCOUNTABILITY MÉXICO: Muy buenos días, Luisa. 
Y muchas gracias a todo tu auditorio y a ti por la oportunidad de platicar de este tema que 
ha dado mucho de qué hablar en las pasadas semanas, tanto en la Ciudad de México como 
en algunos otros estados de la República. 
 
LUISA IGLESIAS: Efectivamente, querida Eva, y te agradezco mucho que nos tomes la 
llamada. 
 
Pareciera de pronto que esas preguntas de, ¿qué queremos, cómo lo queremos y cómo 
nos organizamos?, no se acaban de resolver por falta, de pronto, de presupuesto, de 
organización y de conocimiento, de que esta oportunidad existe. Muchísimas personas, 
inclusive, no saben que existe esta opción del presupuesto participativo, ¿qué pasa con él? 
 
Ahora sí, ¿para qué alcanza, para qué no alcanza y cómo está, esta discusión? 
 
EVA SANDERS: Pues mira, realmente, aquí, en la Ciudad de México tenemos, ya, una 
buena cantidad de años implementando el Presupuesto Participativo. 
 
El Presupuesto Participativo no es algo que nos hayamos inventado por aquí, ni mucho 
menos; hay muchos países alrededor del mundo que lo han integrado como una manera 
de socializar la política pública, de realmente escuchar, de decirnos los dolores y los deseos 
de la ciudadanía para poder procrear una realidad en cada una de sus comunidades. 
 



Aquí, el involucramiento que estamos teniendo nosotros como actores de la sociedad civil 
y tratando de litigar de la mano de (INAUDIBLE) y con un acompañamiento muy cercano, 
como bien dijiste, de miembros del comité, de participación ciudadana y del Sistema 
Nacional Anticorrupción y también, miembros de la Alianza para el Gobierno Abierto; lo que 
estamos pretendiendo es, aprender del pasado, estamos analizando 10 años de la 
ejecución de este Presupuesto Participativo, no únicamente como pudiera  ser, algún otro 
órgano de vigilancia, hay (INAUDIBLE) ciudadanos, por ejemplo, en el Instituto Electoral de 
aquí, en la Ciudad de México, en donde se revisa la manera en la que se consultan los 
proyectos que los ciudadanos o cualquier ente puede llegar y proponer. 
 
Nosotros, lo que estamos buscando es analizar los patrones, ver qué ha fallado, ver,  sobre 
todo, qué ha funcionado, para poder innovar, no únicamente en los procedimientos, en los 
procesos, sino también en la ideación de en qué estamos aplicando estos dineros. El año 
pasado que tuvimos ahí, una situación complicada, este año también, todavía estuvimos 
ahí, atorados con algunos de estos temas, ya sea por todos los temas vinculados al Covid, 
que si, mejor me van a ejecutar el Presupuesto Participativo, pero eso es ilegal, que si era 
uso de ejercicio, se armó toda una serie de controversias, que todavía seguimos 
acarreando. 
 
LUISA IGLESIAS: "Que todavía seguimos acarreando", precisamente; pero, ¿en dónde nos 
ubicamos en un momento como este?, cuál sería la exigencia principal, Eva,  aquellos 
puntos que diríamos: "A ver, necesitamos más presupuesto o necesitamos ser escuchados; 
también necesitamos otro tipo organización", no lo sé, ¿qué es lo que ustedes están 
encontrando en esta discusión? 
 
EVA SANDERS: Realmente, lo que estamos buscando es detonar narrativas positivas, en 
torno a lo que se ha logrado, a lo que las y los ciudadanos hemos logrado de la mano de 
buenas y buenos servidores (INAUDIBLE) pública; estamos buscando tender puentes de 
mayor confianza, lograr un mejor involucramiento de la ciudadanía en general. Uno piensa 
que simplemente con votar, ya estás poniendo tu granito de arena en la construcción de la 
democracia, en la construcción de comunidades resilientes, pero no Luisa, tenemos que 
estar mucho más conscientes de cuánto dinero hay, en qué se está ejecutando, en qué nos 
prometieron ejecutarlo y si finalmente esa (INAUDIBLE) llegó a un buen fin, a que se 
terminaran las cosas, a que se terminaran los proyectos. Ha habido una serie de 
irregularidades que ya han sido documentadas como, cómo es posible que un solo 
ciudadano medio proyectos a "m" cantidad de alcaldías, ¿o sea vive esa persona en todas 
esas alcaldías? ¿Cómo se les otorgaron esos presupuestos? Y cosas por el estilo.  
 
Yo la verdad vivo en un pueblito de los pueblos originarios de Tlalpan, en Santa Úrsula 
Xutla y ahí pues si me ha tocado ver con mis propios ojos y vivir el cómo nos hemos 
beneficiado del presupuesto participativo, o sea, era una colonia peligrosa, era una colonia 
obscura, las mujeres que salíamos de trabajar y usábamos el transporte público y teníamos 
que atravesar las calles si nos generaba un poco de conflicto y gracias al presupuesto 
participativo la colonia ya está terminada, tenemos botones de pánico, las cámaras ya están 
bien puestas, arreglaron en los temas de pavimentación que también eran críticos 
(INAUDIBLE) y pues a mí sí me genera conflicto el saber que hay otras colonias a las que 
no están llegando ese tipo de cosas, tenemos casos ahí documentados en donde se utilizó 
ese presupuesto participativo para comprar pantallas planas, o sea, televisión, entonces 
eso no nos gusta. 
 



También estamos tratando desde este Primer Observatorio Nacional para el Presupuesto 
Participativo de socializar el tema, es decir de que más gente lo conozca, no únicamente 
en las entidades que ya están ejecutando el presupuesto participativo, sino también en otros 
estados de la República, en otras entidades y municipios en donde todavía no se ha 
legislado para incorporar esta figura del régimen fiscal en las entidades. 
 
LUISA IGLESIAS: No sabes como me apasiona a mí este tema, Eva, justo ahora que estás 
contando tu experiencia personal en el espacio en el que yo vivo, mi comunidad es muy, 
muy interesada en el tema de presupuesto participativo, siempre están discutiendo sobre 
ello, debaten, hacen equipos, me parece interesantísimo. Nos movemos una colonia para 
el otro lado y nadie está muy consciente de lo que ocurre y no votan por ejemplo, entonces 
de pronto inclusive se teme que se pierdan esos recursos por la poca participación o por el 
poco conocimiento. Pero no tiene que ver con que uno esté más informado que el otro, 
tiene que ver con muchísimos factores que nos estas mencionando desde quienes están 
controlando la discusión, cómo podemos acceder, dónde hay espacios donde haya 
discursos positivos al respecto y cómo nos vamos organizar entre todas y todos. Finalmente 
el resultado del presupuesto participativo en un espacio de la ciudad tiene un eco positivo 
en una suerte de ola hacia el siguiente, que eso me parece muy importante, la decisión que 
se tomen una colonia va tener un impacto iba a tener un propio eco en la que sigue, Eva, 
¿cómo nos sumamos a lo que ustedes están realizando? 
 
EVA SANDERS: Pues mira estamos a punto de lanzar una convocatoria abierta para 
organizaciones o individuos que se quieran sumar al Observatorio, lo vamos a abrir en un 
par de semanas, pero de entradas los invito a visitar la plataforma que ha desarrollado 
(INAUDIBLE) realmente estamos todas sumándonos su iniciativa, es: 
presupuestoparticipativo.org, esa es una plataforma en donde ahorita tú puedes consultar 
10 años de data relacionada al presupuesto participativo, ahorita únicamente la Ciudad de 
México y puedes ya no únicamente cuánto dinero se gastó, qué proyecto ganó, si se 
completó o no se completó sino también contra que otros proyectos se compitió.  
Ahora tú sabes Luisa que hay un montón de plataformas de este tipo (INAUDIBLE) 
considerables de dinero y ahí se queda y nadie las usa, entonces lo que está ahorita 
padrísimo es que en presupuestoparticipativo.org está acompañado de una serie de 
capacitaciones que también está ofreciendo en la que cualquier persona puede tomar el 
curso para entender de qué va el presupuesto participativo, cómo puedes formular un 
proyecto y cuáles son los factores claves que te pueden a ayudar a que tu proyecto gane.  
 
Entonces los invito, las invito a que se sumen a este proyecto; también de entrada las 
organizaciones convocantes como bien decías (INAUDIBLE) a quien yo tengo el honor de 
representar, (INAUDIBLE, FALLAS DE AUDIO) nos estamos reuniendo porque queremos 
pasar del simple hecho de estar vigilando o monitoreando o fiscalizando cómo va la onda, 
para tener otro tipo de conversaciones, para formular oportunidades de co-creación y para 
realmente entrar a un proceso de innovaciones políticas públicas ciudadanas... 
 
LUISA IGLESIAS: Ah qué maravilla, que maravilla 
 
EVA SANDERS: Estamos la verdad super, super emocionados y emocionadas, entonces 
los invito a que nos sigan en redes sociales, vamos estar publicando todas las 
organizaciones oportunamente los avances y también el cronograma de cómo vamos a 
entregar esto, estamos esperando anunciar a finales de febrero a los integrantes de este 
observatorio nacional y para marzo estar presentando (INAUDIBLE) de trabajo, porque en 
abril estaremos viendo primeros proyectos por ahí que sean (INAUDIBLE), socializados y 



demás. Entonces lo que viene es muy poderoso, es interesante, es como bien dices 
apasionante y pues gracias a personas como tú que nos ayudan a amplificar este mensaje, 
creo que podemos lograr algo interesante. 
 
LUISA IGLESIAS: Yo me voy a ir, de verdad en esta pagina, ya estoy en 
presupuestoparticipativo.org, ya estoy viendo los datos y por supuesto quiero averiguar qué 
fue lo que pasa en mi comunidad, pero también quiero que los que nos están escuchando 
nos cuenten cómo ven lo que ha pasado año tras año en la propia, es un monitoreo 
interesantísimo, un análisis de información super interesante, Eva te queremos mandar un 
abrazo inmenso y agradecerte muchísimo por tus comentarios y esta recomendaciones que 
nos estás dejando. 
 
EVA SANDERS: Igualmente y pues si queremos un mundo mejor necesitamos construirlo. 
Muchísimas gracias. 
 
LUISA IGLESIAS: Qué belleza, entre todas y todos lo construimos, así lo dice Eva Sanders.  
 
¿Qué queremos, cómo lo queremos y cómo lo pedimos y nos organizamos? He ahí la 
importancia de este presupuesto participativo y de como usted y yo podemos sumarnos a 
las decisiones de nuestra propia comunidad, parte de ese proceso tiene que ver con 
conocer a nuestra vecina y a nuestro vecino, hablarnos, encontrarnos, forma redes, saber 
qué necesitamos, caminar por nuestros espacios y decir "aquí nos haría falta esto, nos haría 
falta esto otro, presupuesto de estas cantidades, de estas consideraciones".  
 
Recuerden: presupuesto participativo.org es la página para que nos vayamos preparando 
para esta discusión. 
 
JABB //ANG 
 




